
На произвол судьбы 
Начиная с 90-х годов прошлого столетия 
сектор жилищно-коммунального хозяйс-
тва и, в частности, водопроводно-канали-
зационный комплекс, были фактически 
брошены на произвол судьбы: финанси-
рование практически не выделялось, пла-
ново-профилактические работы не про-
водились, замена изношенных коммуни-
каций осуществлялась лишь в аварийных 
случаях, полностью отсутствовали про-
граммы по развитию и модернизации от-
расли. К настоящему времени запас про-
чности системы коммунального хозяйс-
тва практически исчерпан, и отрасль 
срочно нуждается в переменах.

 «Сфера ВКХ в России сейчас испытыва-
ет системный кризис, связанный с ее не-
дофинансированием в течение последних 
20 лет, — рассказывает руководитель про-
ектной группы департамента оценки биз-
неса и инвестиционных проектов консал-
тинговой группы „НЭО Центр“ Роман Со-
роко. — В России капитальные вложения в 
системы водоснабжения, водоотведения и 
очистки сточных вод составляют только 
11% операционных расходов организаций 
отрасли. Для сравнения: в мире этот пока-
затель превышает 40%». 

Одна из самых больших проблем рос-
сийского ВКХ — сильный износ комму-
нальной инфраструктуры, особенно в не-
больших городах. «Износ основных фон-
дов водопроводно-канализационного хо-
зяйства (ВКХ) превышает 60%, а по некото-
рым городам достигает 70–80%, — отме-
тил министр регионального развития 
Виктор Басаргин на I Всероссийском съез-
де водоканалов в Сочи. — Почти треть ин-
фраструктуры полностью пришла в не-
годность, только на ее восстановление 
требуется 1,9 трлн руб. Недавняя инвента-
ризация основных фондов выявила поч-

ти 45 тыс. бесхозных объектов, а это со-
ставляет серьезную угрозу для экологии». 
Количество аварий, по данным Российс-
кой ассоциации водоснабжения и водоот-
ведения (РАВВ), в России в 2–3 раза выше, 
чем в развитых странах мира. Многочис-
ленные аварии и утечки не только созда-
ют временные неудобства для потребите-
лей, но и приводят к высоким потерям во-
ды при транспортировке: по подсчетам 
экспертов, в ряде российских городов 
они составляют до трети от общего объ-
ема поставляемой потребителям воды. 
Отсутствие во многих домах современ-
ных приборов учета приводит к неточ-

ностям при оценке количества фактичес-
ки потребляемой воды. Таким образом, 
реальные потери от водозабора до реали-
зации конечному потребителю для пред-
приятий ВКХ, по мнению экспертов, за-
частую составляют 50% и выше. 

Работа на устаревшем оборудовании 
приводит и к высоким энергозатратам от-
расли, которые, как подчеркивают специ-
алисты, могут быть снижены не менее чем 
на 20–30% при использовании современ-
ных энергосберегающих технологий. 

Эти и другие проблемы приводят к 
низкой эффективности работы предпри-
ятий водопроводно-канализационного 

хозяйства, высоким затратам, нерацио-
нальному использованию ресурсов. Кро-
ме того, все это снижает и качество услуг 
для потребителей: во многих городах те-
кущую из  крана воду можно назвать ка-
кой угодно, но только не питьевой. «Оче-
видно, что необходимость модернизации 
водопроводно-канализационного хозяйс-
тва не просто назрела, а является жизнен-
но необходимой», — подчеркивает Веро-
ника Чекина, аналитик ФЦ «Инфина».

Поиск решения 
Для того чтобы наверстать упущенное и 
компенсировать многолетнее недофинан-
сирование водопроводно-канализацион-
ного хозяйства, нужны масштабные ин-
вестиции. Привлечь эти средства только за 
счет повышения тарифов для населения 
невозможно, поскольку тарифы пришлось 
бы увеличивать в несколько раз, что чре-
вато осложнениями социальной обстанов-
ки во многих регионах страны. 

Выходом из этой ситуации, по мнению 
большинства экспертов, может стать при-
влечение частных инвестиций в сектор во-
допроводно-канализационного хозяйства. 
«Мировой опыт свидетельствует, что ис-
пользование инструментов государствен-
но-частного партнерства представляется 
наиболее эффективным и универсальным 
способом модернизации сферы ВКХ, — от-
мечает Вероника Чекина. — Водно-комму-
нальному комплексу России необходимы 
инновации, современные технологии, но-
вые управленческие решения, то есть все 
то, что может привнести частный бизнес. 
Государство же, продолжая нести ответс-
твенность за предоставляемые населению 
услуги и сохраняя право собственности на 
коммунальную инфраструктуру, сможет 
направить высвободившиеся денежные 
потоки в социальную сферу». 

Кристально чистые перспективы
Как подчеркивают эксперты, именно сек-
тор водопроводно-канализационного хо-
зяйства в ряду других направлений жи-
лищно-коммунального хозяйства облада-
ет наибольшим потенциалом с точки зре-
ния перспектив инвестиционных вложе-
ний. «Инвестиционную привлекатель-
ность объектов водного хозяйства можно 
оценить как „выше средней“, — считает 
ведущий эксперт УК „Финам Менедж-
мент“ Дмитрий Баранов. — Водоканалы 
являются одними из самых привлека-
тельных объектов для частных инвесто-
ров среди всей структуры ЖКХ. Объясня-
ется это тем, что основная инфраструкту-
ра водоканалов уже создана, потребности 
в воде у потребителей велики». С этим 
мнением согласен и региональный уп-
равляющий ФГ БКС Владимир Исаев: «Не-
перспективной эту сферу не назовешь. 
Здесь движутся большие финансовые по-
токи, есть хорошо прогнозируемый, га-
рантированный сбыт услуг».

К тому же, по мнению Дмитрия Барано-
ва, в ВКХ существуют огромные резервы 
для повышения эффективности работы 
предприятий водоснабжения и водоотве-
дения: «Можно, например, снизить потери 
воды, перейти на энергосберегающие тех-
нологии, повысить качество воды, за что 
потребители готовы платить больше. Кро-
ме того, у нас еще не все граждане обеспе-
чены питьевой водой, и здесь есть перс-
пективы по подключению новых потреби-
телей». Сегодня на предприятиях ВКХ 
практически не используются  автомати-
зированные системы управления, что мог-
ло бы на порядок увеличить эффектив-
ность и качество работы. 
«Все эти меры будут способствовать увели-
чению выручки водоканалов и получению 

cтратегия

При разработке инвестиционных про-

грамм сочинского водоканала была учте-

на стратегия, основанная на долгосроч-

ных планах социально-экономического 

развития города. Такой подход был при-

менен в Сочи впервые, и его эффектив-

ность будет очевидна уже в 2014 году, во  

время проведения Олимпийских игр. 

Хлопоты с «наследством»
 В зоне ответственности сочинского во-
доканала (является филиалом 
ООО «Югводоканал», дочерней компа-
нии ОАО «Евразийский») — пятиуровне-
вая система водоснабжения, приспособ-
ленная к горному рельефу местности. 
В ее составе — пять водозаборных и 
шесть очистных комплексов, 51 насос-
ная станция, 111 резервуаров воды и бо-
лее 1,5 тысяч километров сетей.

Но главная проблема заключается 
в том, что всего вышеперечисленного для 
обеспечения нужд города давно уже не 
хватает. Основная инфраструктура фор-
мировалась в 60-70-е годы прошлого века 
и рассчитана была на 150–200 тысяч жи-
телей (сейчас их, по официальным дан-
ным, более 400 тысяч. А во время Олим-
пиады - 2014  в городе, по прогнозам, бу-
дет находиться порядка миллиона чело-
век). Некоторые сооружения еще стар-
ше — например, уникальный водозабор 
Алек, созданный на основе природного 
родника, исправно функционирует и 
снабжает водой центральную часть горо-
да еще с 1930 года. 

Недавно водоканалу по решению 
Городского собрания Сочи передали на 
обслуживание еще более 400 километ-
ров бесхозных коммуникаций, большая 
часть которых принадлежала разорен-
ным совхозам и обанкротившимся ве-
домствам. Состояние их более чем пла-
чевное. И, тем не менее, филиал умудря-
ется все это «наследство» ремонтировать 
за свой счет, эксплуатировать и беспере-
бойно снабжать курорт водой, даже 
в летнюю жару избегая ограничений 
в подаче воды.
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Российское водопроводно-канализационное хозяйство, по мнению экспертов, — одно из самых перспективных направлений для частных 

инвестиций. В настоящее время, однако, приход инвесторов в эту сферу сдерживается несовершенством законодательного регулирова-

ния механизмов государственно-частного партнерства.
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Ростовская область стала од-

ним из первых регионов Рос-

сии, на территории которого 

началась реализация масш-

табных инвестпроектов в ВКХ 

с участием частных инвесто-

ров. Об опыте реализации та-

ких проектов и перспективах 

схем государственно-част-

ного партнерства на Дону  

рассказывает министр жи-

лищно-коммунального хо-

зяйства Ростовской области 

СЕРГЕЙ СИДАШ. 

— Сергей Борисович, как 
продвигается сегодня в об-
ласти реформирование ЖКХ 
в целом и водопроводно-ка-
нализационного хозяйства в 
частности?
— Мы стремимся четко выпол-
нять требования Федерального 
закона №185-ФЗ «О Фонде со-
действия реформированию 
ЖКХ», согласно которому к ию-
ню 2012 года муниципальные 
образования должны передать 
не менее 80% предприятий 
ЖКХ  частным операторам в 
долгосрочную аренду или кон-
цессию. Отмечу, что уже в 
21 муниципальном образова-
нии из 55 на территории Рос-
товской области требования 
федерального закона  выполне-
ны. Это хорошие темпы, по это-
му показателю Ростовская об-
ласть находится в числе лиде-
ров среди субъектов РФ. 

 На нашей территории реали-
зуются крупные инвестпроекты 
по  реформированию объектов 
ВКХ: «Комплексная программа 
строительства и реконструкции 
объектов водоснабжения и водо-
отведения г. Ростова-на-Дону и 
юго-запада Ростовской области» 
и «Чистый Дон». Аналогов этим 
проектам в других регионах нет, 

мы, по сути, первопроходцы. 
Они выполняются буквально 
«всем миром»: в них задейство-
ваны и  средства федерального 
бюджета (Инвестфонда РФ), и де-
ньги областного и местного бюд-
жетов, и ресурсы частного ин-
вестора, и банковские займы. 
Вот это и есть настоящий при-
мер государственно-частного 
партнерства в сфере ЖКХ, и при 
этом, если судить по промежу-
точным результатам, очень эф-
фективный для региона. 
— Почему для таких масш-
табных проектов была вы-
брана именно Ростовская 
область? 
— Подобные проекты предпо-
лагают обязательное софинан-

сирование из региональных 
бюджетов. Ростовская область 
смогла выполнить требования 
законодательства и выделить 
необходимый объем средств. 
Он весьма значителен. Так, 
только на реализацию проекта 
«Чистый Дон» из областного 
бюджета будет выделено 
1011,28 млн руб., из бюджета го-
рода Ростова-на-Дону — 149,46 
млн руб. Однако мы пошли на 
эти затраты, потому что четко 
осознаем значимость этого про-
екта для развития территории: 
без реконструкции существую-
щих и строительства новых ин-
женерных сетей мы не сможем 
строить новые жилые микро-
районы в Ростове-на-Дону, уве-

личивать темпы роста промыш-
ленности, повышать качество 
услуг для населения и т.д. Кро-
ме того, нужно отметить и за-
слугу инвестора, ОАО «Евразий-
ский», который предложил хо-
рошие условия для области.
— С какими сложностями 
приходится сталкиваться 
при работе над этими проек-
тами? 
— Поскольку для Ростовской 
области это первый опыт осу-
ществления такого рода проек-
тов, трудностей немало. Одна 
из проблем — разработка про-
ектно-сметной документации. 
Проекты очень крупные, и не 
все моменты были учтены из-
начально при разработке пла-
нов строительства. Приходит-
ся постоянно вносить измене-
ния, что-то дорабатывать, от че-
го-то, наоборот, отказываться. 
Поскольку в этих проектах 
участвуют несколько сторон, 
любое отклонение от намечен-
ных планов приходится согла-
совывать со множеством инс-
танций, увязывать с интереса-
ми различных структур. Все 
это требует дополнительных 
временных затрат. Особенно 
тяжело согласовывать коррек-
тировки, касающиеся финан-
совых вопросов, так как софи-
нансирование всеми структу-
рами осуществляется в опреде-
ленной пропорции. Напри-
мер, при реализации комплек-
сной программы реконструк-
ции водоснабжения в Ростове-
на-Дону, у нас в этом году воз-
ник излишек денежных 
средств, который мы планиру-
ем «перебросить» на проект 
«Чистый Дон». Однако это мо-
жет вызвать пересмотр финан-
совых обязательств  остальных 
партнеров. В ближайшее время 
мы будем встречаться с пред-

ставителями Инвестфонда, 
Минрегиона и согласовывать 
наши действия.

Еще один аспект — привле-
чение очень большого коли-
чества специалистов, техни-
ки. Для нас это без преувели-
чения стало «стройкой века». 
И все равно, несмотря на уси-
лия подрядчиков, иногда что-
то идет не по плану. К приме-
ру, на одном из участков во 
время строительства поднялся 
уровень грунтовых вод, при-
шлось остановить все работы 
и срочно продумывать запас-
ной вариант подведения ком-
муникаций. 

В общем, сложностей нема-
ло, но все они преодолимы. К 
тому же, за ходом реализации 
проектов на Дону внимательно 
следят другие регионы. Мне 
иногда звонят коллеги  и про-
сят разрешения приехать пос-
мотреть наши объекты и пере-
нять нашу схему государствен-
но-частного партнерства, пото-
му что у них  работа с частны-
ми операторами пока не отла-
жена. В этом отношении наш 
опыт может быть полезен и для 
других субъектов РФ. 
— Какие меры  администра-
ция области предпринимает 
сейчас для привлечения час-
тных инвесторов в сферу 
ВКХ?
— Среди основных задач, кото-
рые стоят перед министерс-
твом ЖКХ — решение вопроса 
с привлечением частного биз-
неса в водопроводно-канализа-
ционный комплекс в неболь-
ших городах и поселках облас-
ти. Частный бизнес не заинте-
ресован в этих проектах, пос-
кольку небольшие объемы 
поставки воды в районных во-
доканалах позволят окупить 
инвестиционные вложения 

лишь через 15–20 лет. И это 
при необходимости  огром-
ных затрат на модернизацию 
их инфраструктуры. Естест-
венно, такие условия не устра-
ивают инвесторов. 

Сегодня мы видим выход из 
этой ситуации только в укрупне-
нии  этих предприятий, то есть в 
создании межмуниципальных 
водоканалов. Объединяем близ-
лежащие поселения, региональ-
ная служба по тарифам просчи-
тывает единый тариф, который 
был бы необременительным 
для жителей этих территорий. 
И уже для этих достаточно круп-
ных организаций ищем инвес-
торов, которых такие проекты 
могут заинтересовать за счет 
больших объемов бизнеса и бо-
лее быстрой окупаемости ин-
вестиций. Сегодня мы видим 
возможности для создания девя-
ти межмуниципальных водока-
налов в регионе. 
— Одна из проблем при реа-
лизации ГЧП и привлечения 
инвесторов в сферу водопро-
водно-канализационного хо-
зяйства — законодательное 
ограничение роста тарифов.  
Существует ли, по Вашему 
мнению, какой-либо выход 
из этой ситуации? 
— Ограничение роста тарифов,  
на мой взгляд, — абсолютно за-
кономерное решение. Потому 
что если не вводить такие усло-
вия, то тарифы для населения 
будут расти в геометрической 
прогрессии. 

Но при этом нам надо разо-
браться в том, что происходит 
внутри тарифа. Есть ли возмож-
ности для повышения эффек-
тивности работы даже с учетом 
тех требований, которые нам 
выдвигает законодательство? 
По нашему мнению, такие воз-
можности существуют. Укруп-

нение водоканалов поможет от-
части решить и проблему с та-
рифами. Положительный опыт 
в этом вопросе у нас уже есть. 

Например, в настоящее вре-
мя водоснабжением и водоот-
ведением на объектах ВКХ в ря-
де шахтерских городов и посе-
лений Дона занимается госу-
дарственное учреждение РО 
«УЭГВ». В его зону обслужива-
ния вошли магистральные и 
внутригородские водопрово-
ды городов Шахты, Новошах-
тинска и Октябрьского района. 
Также учреждение работает на 
территории поселений Белока-
литвинского района — Сине-
горское, Шолоховское, посе-
лок Горняцкий. 

Благодаря организации еди-
ного технологического процес-
са управления объектами ВКХ 
от водозабора до конечного 
потребителя, «УЭГВ» удалось су-
щественно сократить управ-
ленческие расходы. Сэконом-
ленные средства были направ-
лены на  производственные 
программы. Кроме того, благо-
даря исключению из схемы во-
доснабжения посредников по 
доставке услуг потребителю, 
стало возможным пересмот-
реть тарифы для населения. 
В результате для потребителей 
города Шахты в этом году был 
сохранен тариф на уровне 
2010 года — 45,82 руб. Для пот-
ребителей Белокалитвинского 
района тариф был снижен 
на 8,54 руб. 
— На каких мероприятиях в 
сфере ВКХ будут сосредото-
чены усилия областной ад-
министрации в ближайшее 
время? 
— Нерешенных проблем в сфе-
ре водоснабжения и водоотве-
дения в области  много. У нас, 
например, сложилась очень 

сложная ситуация в Волгодонс-
ке, где постепенно мелеет Цим-
лянское водохранилище и в го-
роде уже ощущается дефицит 
питьевой воды. Единственный 
выход — подвести коммуника-
ции к реке Дон. Однако для это-
го необходимы инвестиции в 
объеме практически миллиар-
да рублей. Для областного бюд-
жета это непосильная нагруз-
ка, нам необходимы внешние 
источники финансирования. 

Одним из таких источников 
могут стать федеральные целе-
вые программы. В настоящее 
время губернатор Ростовской 
области Василий Голубев ста-
вит перед нами задачу расши-
рить участие Ростовской облас-
ти в целевых федеральных 
программах. 

Например, на протяжении 
ряда лет в стране действует фе-
деральная целевая программа 
«Чистая вода». Однако Ростовс-
кая область в ней не участвова-
ла, так как не были приняты 
соответствующие программы 
на местном уровне.  Сейчас мы 
готовим пакет документов и 
уже в 2012 году начнем участ-
вовать в программе «Чистая во-
да». В числе преимуществ этой 
программы — возможность пе-
рейти от прямой государствен-
ной поддержки инвестпроек-
тов в сфере водоснабжения, во-
доотведения и очистки сточ-
ных вод к новым экономичес-
ким, организационным и пра-
вовым механизмам. Они будут 
направлены на развитие кон-
курентного бизнеса, привлече-
ние частных инвестиций и пе-
редовых технологий в сектор 
водоснабжения и расширение 
механизмов государственно-
частного партнерства. 

беседовала 
Наталья Гордеева

«Наш опыт сотрудничества власти и частных инвесторов 
может быть полезным и для других регионов»

Для полного восстановления инфраструктуры водопроводно-канализационного хозяйства 

требуется около 2 трлн рублей   ФОТО ГК «ОЛИМПСТРОЙ»

инфраструктура

(Окончание на стр. 15) (Окончание на стр. 14)

Партнер выпуска — ОАО «Евразийский»

власть и бизнес
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водный комплекс

— ОАО «Евразийский» — од-
на из первых компаний в 
России, которая начала мас-
штабное инвестирование 
в сектор водопроводно-кана-
лизационного хозяйства. 
Чем интересна для вас как 
для инвестора эта отрасль?
— Несмотря на то что ОАО «Ев-
разийский» было создано в 
1994 году, целенаправленное 
финансирование проектов в 
сфере коммунальной инфра-
структуры мы начали позже. 
В 2003 году мы окончательно 
определили в качестве ключе-
вой стратегии «Евразийского» 
реализацию инфраструктур-
ных проектов в ВКХ и в элект-
роэнергетике. Именно в тот 
момент начались активные 
процессы реформирования 
ЖКХ, и государственные влас-
ти предприняли первые шаги 
по совершенствованию зако-
нодательства для привлечения 
в этот сектор частных инвесто-
ров. Мы убеждены, что при гра-
мотном управлении объекты 
коммунальной сферы могут не 
только эффективно выполнять 
свои социальные функции, но 
и стать успешными коммерчес-
кими проектами. 
— Как вы оцениваете сегод-
няшнее состояние сферы 
ВКХ?
— Сейчас активно проводится 
реформа ЖКХ и, в том числе, 
водопроводно-канализацион-
ного комплекса. Однако про-
блемы в отрасли накаплива-
лись годами, и их нельзя ре-
шить в одночасье. По данным 
Росстата, в 11% городов и 53% 
сельских населенных пунктов 
до сих пор нет водопровода, ус-
лугами централизованного во-
доотведения охвачено только 
чуть более 70% населения стра-
ны. Там, где водопровод сущес-
твует, часто возникает пробле-
ма изношенности сетей, что ве-
дет к частым авариям, перебо-
ям в водоснабжении, ухудше-
нию качества питьевой воды и 
другим проблемам.
— Способны ли механизмы 
государственно-частного пар-
тнерства в ВКХ решить воп-
рос модернизации отрасли?
— Уверен, что это единствен-
но возможный путь решения 
проблемы. Государство в оди-
ночку не в состоянии за ко-
роткий срок привести сферу 
ВКХ в соответствие с мировы-
ми стандартами, поскольку 
для этого нужны миллиард-
ные вложения. Тогда как част-
ные инвесторы способны не 
только обеспечить финанси-
рование отрасли за счет собс-

твенных или кредитных 
средств, но и привнести опре-
деленные управленческие и 
технологические новшества, 
существенно увеличивающие 
эффективность эксплуатации 
объектов ВКХ.
— В каких случаях сотрудни-
чество с частными инвесто-
рами становится особенно 
важным для муниципаль-
ных водоканалов?
— Реформа ЖКХ приносит оп-
ределенные результаты, и за 
последнее время водоканалы 
во многих российских горо-
дах стали работать по-новому. 
Прошли времена, когда орга-
низации водопроводно-кана-
лизационного комплекса бы-
ли вынуждены считать каж-
дую копейку. Сегодня они не 
только вкладывают средства 
в обновление инфраструкту-
ры, но и стремятся быть в 
курсе самых передовых тех-
нологий, активно привлекая 
международные и российс-
кие компании. Некоторые во-
доканалы способны самосто-
ятельно реализовывать даже 
масштабные инвестицион-
ные проекты, например, во-
доканалы Санкт-Петербурга, 
Ярославля, Сургута.

Правда, это скорее исключе-
ние, чем распространенная 
практика. Большинство муни-
ципальных организаций ВКХ 
сталкиваются с нехваткой ре-
сурсов для реализации комп-
лексных проектов, направлен-
ных на долгосрочное развитие 
инфраструктуры городов и сел. 
Возможности муниципального 
бюджета могут быть ограниче-

ны, а финансовая поддержка 
из федерального центра зачас-
тую предполагает существен-
ную долю местного софинан-
сирования. Оптимальным вы-
ходом из положения в этом 
случае может стать государс-
твенно-частное партнерство. 
Практика показывает, что част-
ный бизнес может вложить 
значительные суммы в реали-
зацию долгосрочных про-
грамм, в том числе и за счет 
привлечения заемных средств. 
— Каков общий объем инвес-
тиций «Евразийского» в сфе-
ру ВКХ за время работы?
— С 2004 года предприятия хол-
динга направили на финанси-
рование реализации комплекс-
ных проектов по реконструк-
ции и строительству систем во-
доснабжения и водоотведения  
3,2 млрд рублей. В 2006 году 
крупнейшим акционером 
ОАО «Евразийский» стал Вне-
шэкономбанк. Благодаря этому 
мы получили возможность ис-
пользовать кредитные средства 

Внешэкономбанка при реали-
зации долгосрочных проектов 
в сфере ВКХ в различных регио-
нах России. Это существенно 
расширило возможности 
ОАО «Евразийский». Например, 
только для проекта в Ростовс-
кой области ВЭБ предоставил 
кредитную линию в размере 
4,5 млрд рублей. Эта сделка, 
кстати, стала крупнейшей в от-
расли водоснабжения и кана-
лизации по размеру привлечен-
ного финансирования на одну 
проектную компанию 2008 го-
да в странах Восточной Европы.

Необходимо также отметить 
участие региональных и муни-
ципальных властей в реформи-
ровании ВКХ. Для реализации 
совместных с ОАО «Евразийс-
кий» проектов за все время ра-
боты было выделено софинан-
сирование из бюджетных ис-
точников на общую сумму 
7,65  млрд рублей.
— Какова география проек-
тов «Евразийского» в сфере 
ВКХ?

— Основные проекты сейчас 
сосредоточены на юге России. 
Наиболее масштабный ин-
вестпроект «Евразийский» ве-
дет в Ростовской области. По 
инициативе и при активной 
поддержке Администрации 
Ростовской области и города 
Ростова-на-Дону здесь реализу-
ются проекты «Чистый Дон» и 
«Комплексная программа 
строительства и модерниза-
ции объектов водоснабжения 
и водоотведения города Росто-
ва-на-Дону и юго-запада Рос-
товской области», в которых 
мы участвуем по схеме госу-
дарственно-частного парт-
нерства. Оба проекта получи-
ли поддержку Инвестицион-
ного фонда РФ. Их реализация 
поможет существенно улуч-
шить качество жизни более 
2 млн человек. Они не имеют 
аналогов по масштабу инвес-
тиционных вливаний: за 
17 лет в инфраструктуру водо-
снабжения и водоотведения 
Большого Ростова будет вложе-
но более 40 млрд рублей.

В марте 2010 года админис-
трацией Краснодарского края 
и ООО «Югводоканал» при 
поддержке ОАО «Евразийс-
кий» было подписано концес-
сионное соглашение сроком 
на 30 лет. ООО «Югводоканал» 
взял на себя обязательства вы-
полнить мероприятия по мо-
дернизации и реконструкции 
объектов системы водоснаб-
жения Краснодарского края. 
Реализации этого проекта уже 
началась: разрабатывается 
проектно-сметная документа-
ция, проведена рыночная 
оценка концессионного иму-
щества, на баланс предпри-
ятия принято краевое иму-
щество, заключены договоры 
страхования всего имущест-
венного комплекса и рисков. 
Однако нерешенных вопросов 
еще много. Ситуация осложня-
ется неудовлетворительным 
состоянием переданных нам 

активов. Ожидается, что про-
грамма первоочередных ин-
вестиций будет завершена че-
рез семь с половиной лет.

Отдельно остановлюсь на 
наших проектах в Сочи, кото-
рые сейчас имеют особое зна-
чение в связи с предстоящей 
Олимпиадой. ОАО «Евразийс-
кий» разработало инвестици-
онную программу модерниза-
ции системы водоснабжения 
и водоотведения города. Одна-
ко олимпийское строительс-
тво потребовало пересмотра 
приоритетов городского пла-
нирования, поэтому пока под-
писание окончательного ин-
вестиционного договора отло-
жено. Предполагается, что к 
декабрю этого года в Сочи бу-
дет принята программа комп-
лексного развития инженер-
ной инфраструктуры: именно 
с такой инициативой высту-
пил вице-премьер Дмитрий 
Козак. После этого можно бу-
дет вернуться к выполнению 
инвестиционной программы 
«Евразийского», но уже с уче-
том изменений в ней. Для 
удовлетворения растущих 
потребностей олимпийской 
столицы России, по сути, пред-
стоит вдвое увеличить мощ-
ности очистных сооружений, 
расширить сети водоснабже-
ния и водоотведения.
— Насколько эффективна се-
годня, по вашему мнению, 
схема государственно-част-
ного партнерства в ВКХ? 
— Как показывает опыт реали-
зации наших проектов, эта 
схема приносит ощутимые ре-
зультаты для сектора ВКХ. Мас-
штабные капитальные вложе-
ния позволяют существенно 
повысить качество услуг для 
потребителей. Например, бла-
годаря реализации комплекс-
ной программы в Ростовской 
области в прошлом году даже 
в условиях серьезного износа 
сетей мы смогли снизить ава-
рийность на 10,1% по сравне-

нию с 2009 годом. Нам удалось 
стабилизировать водоснабже-
ние более 120 жилых домов, в 
которых проживают 44 тыся-
чи ростовчан, благодаря авто-
матизации семи водопровод-
ных насосных станций с пол-
ной их реконструкцией и за-
меной технологического обо-
рудования. Мы добились так-
же существенной экономии 
энергоресурсов: потребление 
электроэнергии в 2010 году 
снижено на 5,6 миллионов 
кВт/ ч.И это — лишь некото-
рые результаты реализации 
наших совместных с публич-
ным партнеров проектов.
— Способствуют ли сегодня 
условия, созданные в рам-
ках государственно-частно-
го партнерства, привлече-
нию инвесторов в отрасль?
— Если говорить о том, на-
сколько выгодно инвесторам 
участвовать в программах по 
модернизации водопроводно-
канализационного хозяйства 
в рамках ГЧП, то здесь необхо-
димо отметить самую важную 
проблему — тарифообразова-
ние. Для частных инвесторов 
это вопрос основной, посколь-
ку тарифы, по сути, единствен-
ный источник дохода предпри-
ятия ВКХ. Тариф должен быть 
экономически обоснован. Од-
нако сейчас тарифообразова-
ние зависит в большей степе-
ни не от экономических, а от 
политических факторов и час-
то не учитывает реальные рас-
ходы предприятия. Это снижа-
ет интерес потенциальных ин-
весторов к сектору ВКХ.
— Какие меры, по вашему 
мнению, могут помочь пре-
одолеть эту ситуацию?
— На мой взгляд, необходимо 
ввести в отрасли методики ре-
гулирования, предусматрива-
ющие возврат инвестиций 
с фиксированной доходнос-
тью. В этом случае предпри-
ятия ВКХ смогут выйти на уро-
вень рентабельности 5–10%.

Есть и другие вопросы, ко-
торые необходимо решить 
для увеличения притока част-
ных инвестиций в ЖКХ. Сре-
ди них — актуализация и ут-
верждение документов терри-
ториального планирования и 
программ комплексного раз-
вития систем коммунальной 
инфраструктуры, регистра-
ция имущественных и земель-
ных прав на объекты комму-
нальной инфраструктуры, 
принятие региональных нор-
мативно-правовых актов о 
ГЧП. И, разумеется, никакие 
масштабные преобразования 

в сфере ВКХ не состоятся без 
готовности властей софинан-
сировать программы частных 
инвесторов.
— Поможет ли утвержден-
ный правительством в авгус-
те этого года план действий 
по привлечению в жилищ-
но-коммунальное хозяйство 
частных инвестиций хотя 
бы отчасти решить пробле-
мы этой отрасли?
— На мой взгляд, план дейс-
твий правительства значитель-
но повысит привлекатель-
ность сферы ЖКХ для частных 
инвесторов. Во-первых, доку-
мент устанавливает тарифы на 
срок не менее трех лет. Это 
большой шаг вперед, который 
позволит сделать бизнес более 
прогнозируемым. Во-вторых, 
программа вводит меры от-
ветственности для участников 
рынка, которые отходят от пра-
вил, реализуя инвестицион-
ные проекты в ЖКХ. Это сдела-
ет рынок более цивилизован-
ным. В-третьих, при проведе-
нии конкурсов будущий част-
ный партнер может рассчиты-
вать на софинансирование за-
трат из бюджета. Органы мест-
ного самоуправления при не-
обходимости смогут компен-
сировать из бюджета дополни-
тельные тарифные затраты. 
Это, по моему мнению, спра-
ведливое распределение рис-
ков между государством и част-
ными инвесторами.

Кроме того, один из важ-
нейших пунктов документа — 
передача не позднее 2015 года 
в концессию или долгосроч-
ную аренду всех объектов 
энергетики и коммунальной 
сферы органами исполнитель-
ной власти субъектов РФ. Это 
говорит о серьезном намере-
нии правительства сделать ос-
новной упор именно на схе-
мах государственно-частного 
партнерства при реформиро-
вании отрасли. Если все пой-
дет согласно намеченным пла-
нам, то через четыре года в 
России не останется ни одного 
МУПа или ГУПа в коммуналь-
ной сфере. Это свидетельство 
того, что модель государствен-
но-частного партнерства — 
ключ к решению комплекс-
ных задач развития сферы 
ЖКХ. Союз государства и част-
ных инвесторов позволит не 
только снять текущие пробле-
мы коммунальной сферы, но 
и обеспечить комплексное 
развитие территорий в долго-
срочной перспективе. 

беседовала 
Наталья Гордеева

«Модель государственно-частного партнерства — ключ 
к решению комплексных задач развития сферы ЖКХ»

Вопросам партнерства бизнеса и власти в реформировании сектора ЖКХ сегодня уделяется много внимания. Тем не менее, пока примеров реализации крупных проектов с учас-

тием частных инвесторов немного. По мнению генерального директора ОАО «Евразийский» Евгения Козьмина, для того чтобы интенсивнее привлекать частные инвестиции 

в сферу водопроводно-канализационного хозяйства (ВКХ), властям необходимо урегулировать тарифную политику и более четко определить перспективы для инвесторов.

мнение эксперта

Социальная значимость решаемых ОАО «Евразийс-
кий» задач предъявляет высокие требования к квали-
фикации и профессионализму всех специалистов 
компании — от рядовых сотрудников до руководите-
лей предприятий. Главным активом ОАО «Евразийс-
кий» является 8-тысячный коллектив профессионалов. 
Руководство компании видит свою задачу в создании 
условий социальной защищенности работников и ста-
бильности в коллективах компаний холдинга. 

На всех предприятиях ОАО «Евразийский» реализу-
ется новый тип регулирования социально-трудовых 
отношений — социальное партнерство, предусматри-
вающее согласование интересов наемных работников 
и работодателей путем выработки единой, согласо-

ванной позиции. Даже в кризисном 2009 году на пред-
приятиях группы ОАО «Евразийский» повышалась за-
рплата, строго выполнялись условия коллективных до-
говоров, предусматривающие для работников сущес-
твенные социальные выплаты и компенсации. Соци-
альное партнерство стало важным фактором достиже-
ния эффективности работы компании.

Отдельное внимание компания уделяет повышению 
квалификации персонала. С момента основания в ав-
густе по декабрь 2010 года Центром подготовки персо-
нала (ЦПП) ОАО «ПО Водоканал г. Ростова-на-Дону» 
было обучено и аттестовано около 300 человек. Стал 
ежегодным конкурс ОАО «Евразийский» на звание «Луч-
ший по профессии», итоги которого подводятся в тор-

жественной обстановке, а победители награждаются 
почетными грамотами и ценными подарками. 

Не менее важной является работа с населением, 
направленная на формирование цивилизованного 
потребителя услуг предприятий ЖКХ. Формы этой ра-
боты очень разнообразны — от пропаганды бережно-
го отношения к водным ресурсам до благотворитель-
ности. Основная цель компании — создание цивили-
зованного, устойчиво функционирующего и эффек-
тивного рынка коммунальных услуг, отвечающих тре-
бованиям XXI века, обеспечивающих комфортную 
жизнь россиян. И социально-ориентированная поли-
тика, проводимая ОАО «Евразийский», подчинена ре-
шению этой главной задачи.

СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО 

Олимпийский импульс
Предстоящая зимняя Олимпи-
ада 2014 года открыла для нас, 
как и для всего курорта, огром-
ные перспективы. В рамках 
подготовки к Играм не только 
возводятся объекты для спор-
тивных состязаний — ледовые 
дворцы, стадионы, горнолыж-
ные трассы, но и полностью об-
новляется инфраструктура. Ес-
ли бы не Олимпиада, город, 
возможно, никогда бы не полу-
чил столь масштабных финан-
совых вливаний, в том числе и 
на модернизацию систем ком-
мунального хозяйства, — отме-
чает директор филиала «Сочи-
Водоканал» ООО «Югводока-
нал» Александр Лесенко.

В рамках олимпийских про-
грамм в Сочи создаются новые 
трубопроводы, насосные стан-
ции. Появление новых водоза-
боров на реке Псоу, в Красной 
Поляне на реке Бешенка, в 
районе поселка Эсто-Садок и 
расширение водозабора на ре-
ке Мзымта даст городу допол-
нительно в общей сложности 
около 130 тысяч кубометров 
питьевой воды в сутки. 

Обновляются системы кана-
лизования, это значительно 
улучшит экологию курорта. 
Модернизируются очистные 
сооружения «Бзугу» (их мощ-
ность возрастет с 40 до 134 ку-
бометров в сутки) и Кудепстин-

ские (увеличение мощности 
с 30 кубометров в сутки до 50), 
а в Красной Поляне строятся 
новые, производительностью 
15 тысяч кубометров в сутки. 
Раньше там от нечистот избав-
лялись «старым дедовским спо-
собом», для чего имелась нако-
пительная емкость и локаль-
ные установки очистки. 

Но самыми мощными после 
реконструкции станут Адлерс-
кие очистные сооружения.  При-
чем, по данным экспертов, ка-
чество очистки по сравнению с 
прежним улучшится в 30 раз. 
Этому будет способствовать при-
менение новых технологий — 
например, обеззараживание с 
помощью ультрафиолета. Объ-
ем новых очистных сооруже-
ний в Адлере — 100 тысяч кубо-
метров в сутки. Вся система бу-
дет полностью автоматической 
и экологически безопасной.

— На сегодняшний день из 
всех строящихся очистных со-
оружений курорта ближе всех к 
завершению работ именно объ-
ект в Адлере. Закончено строи-
тельство основной технологи-
ческой цепочки первой очере-
ди строительства. Это биологи-
ческая очистка, механическая 
очистка, доочистка и обеззара-
живание сточных вод, — рас-
сказывает первый заместитель 
директора филиала «СочиВодо-
канал» ООО «Югводоканал» Сер-
гей Носов. — «Олимпстрой» раз-
работал регламент вывода ком-
плекса на проектную мощность 

и привлек подрядную органи-
зацию для выполнения этих ра-
бот. Мы активно сотрудничаем 
с госкорпорацией в вопросах 
по  включению и выводу соору-
жений на рабочий режим. 

На первую технологичес-
кую линию производительнос-
тью 50 тысяч кубометров в сут-
ки переключаются сточные во-
ды от действующих очистных 
сооружений. В этом процессе 

самое активное участие при-
нимают специалисты «Сочи-
Водоканала». Они помогают 
«Олимпстрою» и подрядчику 
вывести новые очистные со-
оружения, при этом эффектив-

ность старых сетей не снижа-
ется: город продолжает жить 
своей жизнью, и останавли-
вать этот процесс нельзя. 

— Увязать два комплекса 
в одну систему — в этом и за-
ключается задача наших спе-
циалистов. У олимпийских 
строителей графики предель-
но сжаты, поэтому иногда от-
сутствует синхронизация сро-
ков ввода объектов в эксплуа-
тацию. Допустим, насосная 
станция, которая перекачивает 
сточную воду на новых Адлерс-
ких очистных, еще не построе-
на, а пуско-наладочные работы 
необходимо начать уже сейчас. 
Поэтому мы за свой счет ре-
конструировали существую-
щую насосную станцию, что 
позволило нам переключиться 
и подать сточную воду на но-
вые очистные, — поясняет Сер-
гей Носов.

Ближе к реальности
Сотрудники филиала, которые 
имеют колоссальный опыт и 
досконально знают специфику 
региона, постоянно принима-
ют участие в рассмотрении и 
согласовании проектной доку-
ментации, занимаются ее кор-
ректировкой, следят за выпол-
нением графика работ, осу-
ществляют технический над-
зор на всех этапах строительс-
тва. Им порой приходится пе-
ремещать некоторые проекты 
с «олимпийских высот» побли-
же к «рядовому потребителю». 

— К примеру, по олимпийс-
кой программе было предусмот-
рено создание магистральных 
сетей. При этом не учли, что у 
нас разводящая сеть крайне из-
ношена, и при подключении к 
строящимся трубопроводам ее 
может просто разорвать. Или та-
кой момент: в программу строи-
тельства олимпийских объектов 
не внесли переключение старой 
и новой сети. По сути, новая ин-
фраструктура не была привяза-
на к реальным абонентам, она 
охватывала только олимпийс-
кие объекты, — рассказывает 
Сергей Носов.

К счастью, добавляет он, диа-
лог со строителями есть, и все 
проблемы решаются. «Олимп-
строй» утвердил проект плани-
ровки территории для горного 
и прибрежного кластеров, где 
должны быть учтены пожела-
ния специалистов водоканала 
о переключении двух систем. 

Кроме того, сегодня есть уже 
реальные перспективы модер-
низации городских сетей. 
30 марта 2011 года на совеща-
нии у вице-премьера Дмитрия 
Козака поднимался вопрос 
о разработке в городе Сочи 
программы комплексного раз-
вития систем коммунальной 
инфраструктуры. Планирует-
ся, что эта программа будет го-
това уже к текущему декабрю и 
поможет коммунальщикам ре-
шить многие проблемы — 
в частности, привести в поря-
док все городские сети.

Питьевые стандарты
Уникальность Сочи состоит 
в том, что в отличие от мно-
гих других регионов России, 
в этом городе воду можно 
пить прямо из-под крана. Со-
чинская вода по  составу счи-
тается одной из лучших в Ев-
ропе. Как пояснил Генераль-
ный директор ОАО «Евразийс-
кий»  Евгений Козьмин, ку-
рорт имеет уникальный при-
родный ресурс: «Водоканалы 
в других городах ведут повер-
хностный водозабор из рек, 
из озер, затем очищают эту во-
ду. Мы же добываем ее из под-
земных рек. Сочинская вода 
поступает с ледников через 
горные речки, затем фильтру-
ется через грунт 30 метров 
глубиной и, уже значительно 
очищенная, достается из сква-
жин буровыми насосами. По-
том эта чистая вода еще до-
полнительно фильтруется и 
очищается», — рассказал ген-
директор.

 Недавно «СочиВодоканал» 
первым в России получил го-
сударственный сертификат, 
подтверждающий, что вода го-
родской централизованной 
системы водоснабжения явля-
ется питьевой. В преддверии 
Олимпиады планируется про-
вести еще одну сертифика-
цию — международную: олим-
пийские амбиции курорта 
обязывают «СочиВодоканал» 
высоко держать планку. 

Олеся Миценко

В рамках олимпийских программ в Сочи строятся новые водозаборы, которые дадут городу дополнительно

около 130 тысяч кубометров питьевой воды в сутки, и очистные сооружения  ФОТО ГК «ОЛИМПСТРОЙ»

Олимпийский огонь, вода и новые трубы
стратегия 

(Начало на стр. 13)
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водный комплекс

Частные инвесторы выведут страну на чистую воду

дополнительной прибыли инвесторами», 
— уверен Дмитрий Баранов. 

Период настройки
Активно развивать механизмы государс-
твенно-частного партнерства в жилищно-
коммунальном хозяйстве и, следователь-
но, в ВКХ правительство России начало 
с 2003 года. Тогда был принят ряд законо-
дательных актов, заложивших основы ме-
ханизма сотрудничества бизнеса и власти 
в работе над инфраструктурными проек-
тами. По мнению Романа Сороко, это поз-
волило существенно продвинуться в деле 
формирования рыночных условий в сфе-
ре ЖКХ, снижения административного 
присутствия, развития конкуренции для 
оптимизации качества обслуживания, со-
вершенствования системы социальной 
поддержки населения и тарифного регу-
лирования. Заработали институты разви-
тия: Фонд содействия реформированию 
жилищно-коммунального хозяйства, 
Фонд содействия развитию жилищного 
строительства, а также Инвестиционный 
фонд Российской Федерации, главной це-
лью которого стала поддержка приоритет-
ных для государства и регионов инвести-
ционных проектов. 

«В ЖКХ пришел частный бизнес: появи-
лись десятки частных операторов на рын-
ке коммунальных услуг, на долгосрочные 
договоры аренды муниципальной инфра-
структуры перешли территории, где про-
живает 15% населения России. Начали де-
ятельность и частные компании регио-
нального масштаба, работающие на осно-
ве полной приватизации основных фон-
дов. В целом с 2003 по 2009 г. доля частных 
операторов в сфере ЖКХ возросла с 2% 
до 20%», — комментирует Роман Сороко. 

 «Сейчас уже около двух десятков водо-
каналов в разных городах переданы в уп-
равление частным инвесторам и этот про-
цесс продолжается, — добавляет Дмит-
рий Баранов. — Это доказывает, что водо-
каналы потенциально привлекательны 
для инвесторов. В настоящее время на-
иболее крупными и активными игрока-
ми на этом рынке являются российские 
компании ОАО „Евразийский“, „Росводо-
канал“ и ряд других. Кроме того, отечест-
венный  рынок ВКХ осваивают и иност-
ранные инвесторы, например, французс-
кие компании Suez и Veolia, немецкая 
компания Remondis и другие». 

Несмотря на перспективы инвестици-
онных вложений в сектор водопроводно-
канализационного хозяйства, есть ряд об-
стоятельств, сдерживающих приход част-
ных инвесторов в эту отрасль. Это, пре-
жде всего, недостаточная «проработка» 

механизмов государственно-частного 
партнерства на законодательном уровне. 
«Целостной системы законодательства в 
отрасли до сих пор нет, объекты ВКХ регу-
лируются более 2000 законодательными 
актами», — подчеркивает Роман Сороко. 
И это, в конечном итоге, не позволяет му-
ниципальным органам власти и частным 
инвесторам построить единый, прозрач-
ный, эффективно функционирующий ме-
ханизм государственно-частного парт-
нерства в отрасли. По данным министерс-
тва ЖКХ Ростовской области, на реализа-
цию инвестиционных проектов в сфере 
водопроводно-канализационного хозяйс-
тва в регионах негативно влияет отсутс-
твие федерального закона о государствен-
но-частном партнерстве в совокупности с 
достаточно жесткими нормами бюджет-
ного законодательства, связанными с 
бюджетными инвестициями и бюджет-
ными гарантиями. В отрасли отсутствуют 
также правовые механизмы гарантий воз-
врата инвестиций в сфере ЖКХ за счет ре-
гулируемой деятельности. Это касается и 
закона о концессионных отношениях, ко-

торый, хотя и предусматривает возмож-
ность включения в концессионное согла-
шение подобных гарантий, но при этом 
реального механизма не предлагает.

По словам Владимира Исаева, пока ин-
вестиции в сектор ВКХ носят фрагментар-
ный характер, так как частные инвесторы 
попросту опасаются вкладывать средства 
в эту сферу. «Во-первых, предмет инвести-
ций чаще всего не совсем адекватен: му-
ниципалитеты если и выходят на инвес-
торов, то, как правило, предлагают про-
финансировать экстенсивное развитие 
неэффективно функционирующих, изно-
шенных систем, которым, прежде всего, 
нужна модернизация. При этом ни конк-
ретных планов такой модернизации, ни 
технико-экономических обоснований 
практически никто не предоставляет. Во-
вторых, до сих пор не внедрено долго-
срочное тарифное регулирование в секто-
ре ВКХ, из-за чего нет прогнозируемой до-
ходной базы предприятия на несколько 
лет вперед. Это рассматривается потенци-
альными инвесторами, как риск невоз-
вратности вложений». Часто потенциаль-

ных инвесторов, по мнению Вероники 
Чекиной, останавливают высокие кор-
рупционные риски в регионах, непро-
зрачность отношений водоканалов и ре-
гиональных органов власти, что сущест-
венно осложняет ведение бизнеса. «Кро-
ме того, среди факторов, влияющих на 
динамику частного инвестирования в эту 
отрасль, следует отметить невысокую 
платежеспособность конечных потреби-
телей в регионах с низкими доходами на-
селения», — добавляет Вероника Чекина. 

В условиях несовершенства законода-
тельства риску подвергается и государс-
тво. По мнению аналитиков ФЦ «Инфина», 
основным фактором риска для органов 
власти могут стать действия частных ком-
паний-операторов, направленные на изъ-
ятие монопольной ренты и проблемы, 
связанные с непрозрачностью финансо-
вой отчетности частных компаний. 

Несмотря на существующие сложности 
в реализации механизмов государствен-
но-частного партнерства, по мнению экс-
пертов, под бизнеса обная форма сотруд-
ничества частного и государства — реаль-
ный путь модернизации устаревшей инф-
раструктуры ЖКХ.«Идея ГЧП в области 
проектов коммунальной инфраструктуры 
весьма перспективна. Однако для того что-
бы она начала приносить реальную поль-
зу, обеим заинтересованным сторонам не-
обходимо решить целый ряд задач», — 
подчеркивает Вероника Чекина. 

Партнерские отношения 
Большие надежды эксперты возлагают 
на разработку проекта федерального за-
кона «О водоснабжении и канализова-
нии». Предполагается, что он создаст це-
лостную систему взаимодействия госу-
дарства и частных инвесторов в секторе 
ВКХ. Кроме того, в августе этого года Пра-
вительство РФ утвердило план действий 
по привлечению в жилищно-коммуналь-
ное хозяйство частных инвестиций. Он 
поднимает ряд крайне актуальных воп-
росов, которые касаются и тарифной по-
литики, и порядка проведения конкур-
сов муниципалитетами, и гарантий воз-
врата инвестиционных вложений, и от-
ветственности частных операторов за не-
выполнение своих обязательств и дру-
гих вопросов. По мнению генерального 
директора ОАО «Евразийский» Евгения 
Козьмина, план окажет положительное 
влияние на развитие механизмов госу-
дарственного-частного партнерства в 
России. В частности, одной из важней-
ших мер поддержки отрасли станет то, 
что при проведении конкурсов будущий 
частный партнер может рассчитывать на 
софинансирование затрат со стороны 
бюджета. 

Наталья Гордеева

Тема водоснабжения входит 
в список самых актуальных для 
Ростовской области. Неслучай-
но, что одно из первых заявле-
ний в качестве нового губерна-
тора Дона Василий Голубев сде-
лал именно по этой теме: «На-
ибольшее количество обраще-
ний, которые я проанализиро-
вал, — это обращения по пово-
ду инфраструктурных вопро-
сов. Глобальная проблема для 
Ростовской области — водо-
снабжение. Ее решение требует 
участия всех — руководителей 
муниципальных предприятий, 
глав территорий, министров». 

Одно из таких решений — 
это «Комплексная программа 
строительства и реконструк-
ции объектов водоснабжения 
и водоотведения города Росто-
ва-на-Дону и юго-запада Ростов-
ской области». Ее можно рас-
сматривать как классический 
пример государственно-част-
ного партнерства в сфере водо-
проводно-канализационного 
хозяйства. Программа разрабо-
тана администрациями Ростов-
ской области и города Ростова-
на-Дону, ОАО «Евразийский» и 
реализуется при участии Ин-
вестфонда РФ и поддержке Вне-
шэкономбанка.

По заявлению министра ре-
гионального развития РФ Вик-
тора Басаргина, правительство 
рассматривает сотрудничество 
власти и бизнеса в водопровод-
но-канализационном хозяйс-

тве как важный инструмент по-
вышения доступности, надеж-
ности и качества услуг. Про-
грамма строительства и реконс-
трукции объектов водоснабже-
ния — беспрецедентный про-
ект, причем не только для са-
мой Ростовской области, но и 
для юга России и страны в це-
лом. Ее стоимость превышает 
37 млрд рублей, что сопостави-
мо с бюджетами нескольких го-
родов. Реализация проекта обе-
щает долгосрочный эффект для 
экономики и социальной сфе-
ры целого региона. Территория 
охвата — агломерация с населе-
нием более 2 млн человек. 

Компания «Евразийский» 
обладает огромным опытом ре-
ализации проектов государс-
твенно-частного партнерства 
по привлечению инвестиций 
на объекты коммунальной сфе-
ры. Об этом говорят эксперты. 
«„Евразийский“ — известная 
компания, хорошо себя зареко-
мендовавшая на рынке услуг 
водопроводно-канализацион-
ного хозяйства. Ее проекты — 
одни из немногих, реализация 
которых не была приостанов-
лена из-за кризиса», — отмеча-
ет заместитель директора Инс-
титута экономики жилищно-
коммунального хозяйства 
Светлана Беседина. «„Евразий-
ский“» показал на коммуналь-
ном рынке, что может как ник-
то другой привлекать деньги 
на реализацию инфраструк-

турных проектов. В этом смыс-
ле компания максимально ак-
тивна по сравнению с другими 
операторами», — добавляет ру-
ководитель направления «Го-
родское хозяйство» института 
«Фонд экономики города» Сер-
гей Сиваев. 

 Реализация программы ве-
дется на базе ОАО «ПО Водока-
нал» Ростова-на-Дону, которое 
за несколько лет из рядового 
МУПа превратилось в  высоко-
эффективное предприятие. 
«Невозможно развивать реги-
он, повышать его привлека-
тельность, если инженерно-
коммунальная инфраструкту-
ра устарела. Водоканал Росто-
ва и его стратегический инвес-
тор учли это при модерниза-
ции предприятия», — подчер-
кивает президент Российского 
Союза промышленников и 
предпринимателей Алек-
сандр Шохин. 

Сегодня ОАО «ПО Водока-
нал» Ростова-на-Дону — одно 
из крупнейших коммуналь-
ных предприятий юга России, 
входящее в число наиболее 
современных и высокотехно-
логичных компаний-операто-
ров водопроводно-канализа-
ционного комплекса страны. 
Ростовский водоканал обеспе-
чивает водой более 1,2 млн. че-
ловек в Ростове, городах Ак-
сае, Батайске.

Масштаб уже сделанного в 
рамках программы значите-
лен. Переложено свыше 40 ки-
лометров магистральных водо-
водов, реконструированы че-
тыре крупнейшие насосные 
станции, в результате чего до-
стигнута стабильность водо-
снабжения Ростова. Построена 
вторая очередь подземного ка-
нализационного коллектора 
№53. На Центральных очист-
ных сооружениях водопровода 

пущена электролизная уста-
новка по производству гипох-
лорита натрия. Внедрение этой 
системы дало возможность от-
казаться от использования 
жидкого хлора для обеззаражи-
вания воды в центре города. За-
вершена реконструкция блока 
очистных сооружений на Алек-
сандровских очистных соору-
жениях водопровода, что поз-
волило существенно повысить 
их производительность. 

Общий объем инвестиций 
всех участников программы в 
водопроводно-канализацион-
ное хозяйство города составил 
около 9 млрд рублей, в том чис-
ле вклад Ростовского Водока-
нала — более 3 млрд рублей. 
Реализация компонентов «Ком-
плексной программы» в 2004–
2010 годах обеспечила стабиль-
ное оказание услуг водоснаб-
жения и водоотведения, повы-
сила энергетическую эффек-

тивность, способствовала рос-
ту производительности труда и 
значительному снижению ава-
рийности. 

Один из важнейших объек-
тов первого этапа «Комплекс-
ной программы» — новый во-
допроводный комплекс с очис-
тными сооружениями и водо-
забором в районе хутора Дуги-
но, строительство которого на-
чалось в 2009 году. Его мощ-
ность — 150 тыс. кубометров 
в сутки, стоимость — 9,5 млрд 
рублей. Пуск комплекса, запла-
нированный на 2012 год, даст 
«зеленый свет» строительству в 
Ростове 6 млн кв. метров жилья 
и 2 млн кв. метров коммерчес-
кой недвижимости. Будут сня-
ты ограничения на развитие 
предприятий в северо-запад-
ной промышленной зоне донс-
кой столицы, улучшатся усло-
вия проживания людей, ре-
шится проблема дефицита пи-

тьевой воды. Разгрузится Алек-
сандровский водозабор и сни-
зятся затраты на транспорти-
ровку воды, которая сейчас 
проходит большие расстояния 
по сложному рельефу города. 

«Это один из самых круп-
ных проектов в сфере жилищ-
но-коммунального хозяйства 
на юге России. Он находится 
на особом контроле в Минис-
терстве регионального разви-
тия РФ, во Внешэкономбанке, 
у губернатора Ростовской об-
ласти и мэра Ростова», — под-
черкнул генеральный дирек-
тор ОАО «Евразийский» Евге-
ний Козьмин.

Нынешней весной с подачи 
губернатора области Василия 
Голубева «Комплексная про-
грамма строительства и реконс-
трукции объектов водоснабже-
ния и водоотведения» была 
включена в Стратегию социаль-
но-экономического развития 

ЮФО. Таким образом, она вош-
ла в число 20 приоритетных ин-
вестиционных проектов субъ-
ектов юга страны, выполнение 
которых будет на особом конт-
роле федеральных и региональ-
ных органов власти. 

В настоящее время на Дону 
завершается формирование 
«губернаторской сотни» — пе-
речня инвестиционных про-
ектов, имеющих стратегичес-
кое значение для региона. 
«Комплексная программа 
строительства и реконструк-
ции объектов водоснабжения 
и водоотведения» также была 
предложена для включения в 
этот перечень, что гарантиру-
ет ей личное сопровождение 
областных властей. 

В прошлом году донской 
парламент принял закон «Об 
основах государственно-част-
ного партнерства». По мнению 
экспертов, закон будет способс-
твовать более тесному и эффек-
тивному сотрудничеству влас-
ти и бизнеса при реализации 
крупных инвестиционных и 
инфраструктурных проектов в 
регионе. Очевидно, что при 
подготовке документа его авто-
ры учитывали успешный опыт 
тандема Водоканал Ростова-на-
Дону — ОАО «Евразийский».

«Ростовский проект модер-
низации объектов ЖКХ следует 
рассматривать как пилотный, 
а схемы, применяемые при его 
реализации, — тиражировать 
на другие регионы страны», — 
уверен президент Александр 
Шохин. «Достижения Ростовс-
кого Водоканала уже сегодня 
приводят в пример, за опытом 
к нам приезжают из многих ре-
гионов России. Программа мо-
дернизации водопроводно-ка-
нализационного комплекса го-
рода будет продолжена. Вместе 
с ОАО „Евразийский“ мы долж-
ны прийти к тому, чтобы вода в 
квартиры жителей донской 
столицы подавалась с хоро-
шим давлением в любое время 
суток и вне зависимости от 
этажности», — обозначил ко-
нечную цель проекта мэр Рос-
това Михаил Чернышев.

Андрей Крюков

Инвестиционная река 

Один из  важнейших объектов  первого этапа проекта  — новый водопроводный комплекс с очистными сооружени-

ями  и водозабором в районе хутора Дугино  

Реализация проекта ведется на базе ОАО «ПО Водоканал»  

Ростова-на-Дону

инфраструктура 

(Начало на стр. 13)

В ВКХ существуют огромные резервы для повышения эффективности работы предприятий водо-

снабжения и водоотведения   ФОТО ЕВГЕНИЯ ПЕРЕВЕРЗЕВА

проекты

Наиболее эффективным методом уп-

равления и развития инфраструктуры 

ВКХ многие эксперты называют госу-

дарственно-частное партнерство. 

Проекты, которые реализуются в Рос-

товской области при участии ОАО «Ев-

разийский», демонстрируют широкие 

возможности привлечения инвести-

ций в модернизацию системы водного 

хозяйства.

Вопросы водоотведения для современ-

ных российских городов — столь же ост-

рая проблема, как и обеспечение жите-

лей чистой питьевой водой. Крупнейшим 

инвестпроектом в сфере водоотведения  

стал «Чистый Дон», который осуществля-

ется в настоящее время на территории 

Ростовской области. 

Региональный инвестиционный про-
ект «Чистый Дон» реализуется с использо-
ванием механизмов государственно-част-
ного партнерства. Общая стоимость проек-
та  — 4,466 млрд рублей. Вклад  Инвести-
ционного фонда РФ составит 1,055 млрд 
рублей, бюджетов Ростовской области и 
Ростова — 1,01 млрд рублей  и 149,46 млн 
рублей соответственно. Частным партне-
ром в проекте выступает ООО «АБВК-
Эко» — проектная компания, входящая в 
группу ОАО «Евразийский», она инвести-
рует 2,25 млрд рублей. 

Главная цель  проекта «Чистый Дон» — 
создание элементов инфраструктуры во-
доотведения города Ростова-на-Дону. В 
первую очередь он решит  вопросы, свя-
занные с совершенствованием существу-
ющих систем канализации и утилизации 
отходов, образующихся в результате очис-
тки сточных вод. Реализация проекта  рас-
ширит возможности жилищного и про-
мышленного строительства в городе и на 
прилегающих территориях, а также поз-
волит подключить новых потребителей к 
централизованной системе водоотведе-
ния в Ростове-на-Дону. 

Согласно проекту, в Ростове-на-Дону бу-
дет построен канализационный коллектор 
№62, проведена реконструкция  очистных 
сооружений канализации, которая позво-
лит повысить их производительность  до 
460 тыс. кубометров в сутки. Будет решена 
проблема  утилизации илового осадка, об-
разующегося при очистке сточных вод, пу-
тем его термической обработки. 

Для дезинфекции очищенных сточных 
вод  перед их выпуском в реку Дон будет 
построен блок ультрафиолетового обезза-
раживания. «Ультрафиолет обеспечит эф-
фективное обеззараживание воды  по всем 
микробиологическим показателям, в том 
числе и в отношении хлорустойчивых ви-
дов микроорганизмов, при полном отсутс-
твии побочных явлений и вторичных про-
дуктов. Внедрение комплекса по обеззара-
живанию воды ультрафиолетом позволит 
полностью отказаться от использования 
хлора», — рассказывают представители 
пресс-службы Ростовского водоканала. 
Ультрафиолетовое обеззараживание сточ-
ных вод, отказ от дезинфекции хлором 
окажет положительное влияние на эколо-
гию реки Дон. 

Заметна роль нового проекта и в разви-
тии механизмов государственно-частного 
партнерства в России. По словам губернато-
ра Ростовской области Василия Голубева, 
для донского региона принципиально важ-
ным  является сотрудничество с бизнес-
структурами, которые занимаются модер-
низацией объектов жилищно-коммуналь-
ного комплекса, в том числе в сфере водо-
снабжения и водоотведения.

По данным пресс-службы Ростовского 
Водоканала,  в рамках проекта «Чистый 
Дон» уже начато строительство канализаци-
онного коллектора № 62 глубокого заложе-
ния. Разрабатывается и согласовывается 
проектно-сметная документация, осущест-
вляется проектирование блока ультрафио-
летового обеззараживания, проведены ин-
женерно-геологические и топографо-геоде-
зические изыскания, произведена постав-
ка УФ — и технологического оборудования. 

Юлия Ирхина

Тихий Дон станет чистым
экология

«Чистый Дон» расширит возможности 

жилищного и промышленного 

строительства в городе    
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Обязательства сторон
Объектами концессии стали 4 
групповых водопровода на тер-
ритории Кубани — Таманский, 
Троицкий, Ейский и Архипо-
Осиповский. Концессионер, 
ООО «Югводоканал», выполнит 
мероприятия по модернизации 
и реконструкции крупнейших 
объектов системы водоснабже-
ния Краснодарского края. 

По словам губернатора Крас-
нодарского края Александра 
Ткачева, «главная цель концес-
сионного соглашения заключа-
ется не просто в том, чтобы при-
вести в порядок коммунальные 
сети, а в том, чтобы перейти на 
новый уровень коммунального 
обслуживания».

Помимо работы на объектах 
концессии ООО «Югводоканал» 
по поручению Администрации 
Краснодарского края ведет ра-
боту на разводящих сетях в че-
тырех городах Азово-Черно-
морского побережья. Дочерние 
общества компании по догово-
ру с муниципалитетами осу-
ществляют услуги водоснабже-
ния и водоотведения в Сочи, 
Новороссийске, в Крымском 
районе и Ейской зоне (г. Ейск, 
Ейский, Староминской, Щер-
биновский, Кущевский райо-
ны, часть Азовского района 
Ростовской области и др.). На 
этих объектах также ведется 
постоянная работа по замене 
старых коммуникаций. Всего 

с начала года переложено 
12 142 м разводящих сетей, 
из них по Ейскому направле-
нию — 4 900м, по Новороссий-
ску — 2 090м, по Крымску — 
2 132 м, по Таманскому направ-
лению — 3 020м, заменено 
126 задвижек и 38 гидрантов. 

Как подчеркнул заместитель 
главы администрации Красно-
дарского края Алексей Агафо-
нов, мероприятия, которые про-
водит ООО «Югводоканал», та-
кие как замена устаревшего обо-
рудования на новое, с использо-
ванием энергосберегающих тех-
нологий, замена аварийных 
участков водопроводов, прове-
дение работ по повышению ка-
чества очистки питьевой воды, 
позволят снизить непроизводс-
твенные расходы и повысить ка-
чество услуг для потребителей.

Первые шаги 
За год, прошедший с момента 
заключения соглашения, 
ООО «Югводоканал» уже прове-
ло комплекс работ, который по-
мог решить целый ряд проблем 
в сфере водопроводно-комму-
нального хозяйства Кубани. 
В числе первых производствен-
ных мероприятий, выполнен-
ных ООО «Югводоканал» в рам-
ках концессии — стабилизация 
водоснабжения городов Ново-
российск, Геленджик и 
Крымск, где подача воды осу-
ществлялась не круглые сутки, 

а в определенное время по гра-
фику. Для этого была проведе-
на врезка водовода через Афип-
ский канал на магистральной 
линии Троицкого группового 
водопровода. Это позволило 
значительно увеличить пропус-
кную способность водопровода 
и стабилизировать подачу во-
ды в населенные пункты.

В процессе работы пришлось 
столкнуться со значительными 
сложностями. Так, водовод, иду-
щий на бухту Инал в Туапсинс-
ком районе, функционирует 
только три месяца в году —  ле-
том, в разгар туристического се-
зона. В остальное время года во-
довод не эксплуатируется. Одна-
ко такой режим работы приво-
дит к интенсивной коррозии 
труб в период простоя и сокра-

щает срок их службы. Высокий 
износ труб, многочисленные 
утечки, слабое давление грозили 
тем, что вода до потребителей 
могла так и не дойти. Силами 
двух филиалов ООО «Югводока-
нал», Ейским и Троицким груп-
повыми водопроводами, были 
отремонтированы старые и из-
ношенные сети, сокращены по-
тери воды при транспортировке, 
что помогло стабилизировать си-
туацию в курортный сезон. В на-
стоящее время работы по замене 
наиболее аварийных участков 
водопровода продолжаются.

Таманский вопрос
Жаркие летние месяцы, когда 
резко увеличивается расход во-
ды потребителями, — основ-
ное испытание для водокана-

лов. Особенно сложно при-
шлось на Тамани, где пробле-
мы с водоснабжением копи-
лись более 20 лет. 

Таманский групповой водо-
провод был построен еще в кон-
це 60-х годов XX века и с тех пор 
существенно не обновлялся. На 
момент заключения концессии 
износ сетей достиг почти 90%. 
Между тем за полвека количест-
во жителей близлежащих посе-
лений выросло в несколько раз, 
соответственно объем потреб-
ления воды резко повысился. 
Таманский полуостров уже на 
протяжении ряда лет находится 
в ситуации хронического дефи-
цита воды. Решить эту проблему  
можно только при кардиналь-
ной реконструкции объектов 
водопроводного хозяйства. 

Согласно условиям концес-
сионного соглашения 
ООО «Югводоканал» в 2011 году 
выделило на таманское направ-
ление 4 812 тыс. руб. для разра-
ботки проектно-сметной доку-
ментации на объекты концес-
сии. Но предприятие не огра-
ничилось только изыскатель-
скими работами. Производс-
твенные службы Таманского 
группового водопровода за те-
кущий год уже выполнили це-
лый комплекс мероприятий по 
реконструкции наиболее ава-
рийных участков на магист-
ральных сетях, а также по ре-
монту и замене оборудования 
насосных станций. В результате 
в летний период ООО «Югводо-
канал» подало в населенные 
пункты Тамани необходимый 
для поселений объем воды. 

Реконструкция Таманского 
водопровода будет продолжена. 
В настоящее время в Админист-
рации Краснодарского края ре-
шается вопрос о передаче разво-
дящих сетей поселков Тамань 
и Волна из краевой в муници-
пальную собственность. Это не-
обходимо для участия в целе-
вых программах, благодаря ко-
торым можно будет привлечь 
дополнительные средства из 
бюджетных источников. 

Борьба с утечками
На Ейском направлении 
ООО «Югводоканал» также при-
шлось решать целый комплекс 
задач. Из-за частых порывов тру-
бопровода жители села Восточ-
ный Сосык Староминского 
района нередко оставались без 
воды. И это была не единствен-
ная проблема. Аварийный учас-
ток водопровода пересекает ав-
томобильную трассу «Ленинг-
радская — Староминская». Мно-
гочисленные утечки постепен-
но размывали дорожное полот-
но. После того, как ООО «Югво-
доканал» провело реконструк-
цию водопровода, опасность 
для дороги была устранена, 

а жители хутора Восточный Со-
сык начали стабильно получать 
воду. Реконструкция магист-
рального трубопровода позво-
лила сократить уровень потерь 
воды на сетях Ейского группо-
вого водопровода.

Замена изношенных комму-
никаций ведется и на других 
территориях. Комплекс слож-
ных технических мероприя-
тий специалисты ООО «Югво-
доканал» выполнили в хуторе 
Красном и в поселке Красном 
Кущевского района. Специа-
листы ремонтно-эксплуатаци-
онного участка смонтировали 
две водонапорные башни, уста-
новили задвижки, приборы 
учета воды, регуляторы давле-
ния. В станице Новощербинов-
ской Щербиновского района 
была начата реконструкция 
2,5 километров разводящего 
водопровода.

Новороссийский
комплекс
В Новороссийске, одном из 
крупнейших портов юга Рос-
сии, был разработан план рабо-
ты по улучшению водоснабже-
ния города на 2011–2012 годы. 
В разработке плана приняли 
участие руководство города Но-
вороссийска, департамент ЖКХ 
Краснодарского края и 
ОАО «Евразийский». Только 
в этом году из бюджетов раз-
личных уровней на реализа-
цию разработанного плана вы-
делят порядка 150 млн рублей. 
Это позволит решить вопросы 
с водоснабжением на многих 
проблемных участках и улуч-
шить качество предоставления 
коммунальных услуг. Положи-
тельный эффект от этих мер 
ощутят около семидесяти ты-
сяч жителей города.

Помимо масштабных про-
грамм, в Новороссийске реали-
зуется план «точечных улучше-
ний» городского водоснабже-
ния в рамках некоторых городс-
ких улиц. Более десятка много-

этажных домов восточного ад-
министративного округа уже 
стали получать воду круглосу-
точно. Сейчас в этом районе ме-
няют и канализационные сети.

 
Реальная экономия
При реконструкции систем во-
доснабжения ООО «Югводока-
нал» применяет современные 
технологии. Так, в Ейске на 
станции, подающей воду в жи-
лые кварталы города, была ре-
конструирована установка по 
обеззараживанию питьевой во-
ды. В ближайшее время на 
станции планируется устано-
вить два новых энергосберега-
ющих насоса, что значительно 
сократит расход электроэнер-
гии и, соответственно, затраты 
предприятия.

Особый метод реконструк-
ции изношенных городских се-
тей в этом году стали применять 
в Крымске. Специалисты 
ООО «ЮВК-Крымск» выполняют 
работы по технологии, которая 
позволяет избежать прокладки 
трассы. Таким образом планиру-
ется заменить 980 метров город-
ских водопроводных труб. 

В настоящее время «Югводо-
канал» готовится к осенне-зим-
нему периоду. Одновременно  
ведется работа по обязательс-
твам концессионного соглаше-
ния. Комментируя работу за 
2011 год, генеральный дирек-
тор ООО «Югводоканал» Влади-
мир Середенко отметил: 
«„Югводоканал“ стал первым 
концессионером в сфере водо-
снабжения и водоотведения за 
последние 90 лет истории Рос-
сии. Я уверен, что при содейс-
твии и поддержке Администра-
ции Краснодарского края у нас 
все получится, поскольку в ос-
нове нашего сотрудничества ле-
жат доверие, трезвый экономи-
ческий расчет и стремление до-
казать, что концессия в водо-
коммунальном хозяйстве — 
это возможно и перспективно».

Ирина Будакова

выставка

Вода — субстанция столь многогранная, 

что в ней можно найти множество смыс-

лов: биологический, географический, 

экономический, социальный и бог весть 

какой еще. Художники юга России уже 

второй год подряд пытаются раскрыть в 

воде еще и творческую составляющую. И, 

судя по полотнам, представленным на 

конкурс «Художники юга России — за чис-

тую воду», у них это получается очень хо-

рошо. 

Превращение важного социального им-
ператива: «Надо бережно относиться к во-
де!» в эффектное красочное художествен-
ное действо — заслуга учредителя выстав-
ки, ОАО «Евразийский». Создание галереи 
из более чем 200 полотен, на которых в 
том или ином воплощении присутствует 
вода,— дело рук художников, творчески 
обыгравших «домашнее задание» органи-
заторов конкурса. Виртуальное голосова-
ние в интернете, которое внесло живую 
нотку состязательности и интриги в кон-
курсное «делопроизводство»,— добрая во-
ля посетителей сайта конкурса, которые 
отдали свои голоса картинам, наиболее 
глубоко тронувшим душу.

Впервые конкурс «Художники юга Рос-
сии — за чистую воду» прошел в прошлом 
году. Его цель, как рассказали организато-
ры, — популяризация идеи активного 
участия общественности в сохранении 
чистой воды как основы качества жизни, 
здоровья и долголетия населения России.

Схема мероприятия нетрадиционна, но, 
как показал опыт прошлого года, именно та-
кая модель позволяет вовлечь в конкурс мак-
симальное количество участников и зрите-
лей. Сначала художники, которых вдохно-
вила тема воды, присылают фотографии ра-
бот для виртуального вернисажа на офици-
альном сайте конкурса. С мая по сентябрь — 
время для определения зрительских симпа-
тий: каждый может поддержать понравив-
шуюся картину, проголосовав за нее на сай-
те. Наибольший накал художественных 
страстей приходится на середину сентября, 
когда в рамках культурной программы Меж-
дународного инвестиционного форума «Со-
чи» торжественно подводятся итоги конкур-
са и объявляются победители. Одновремен-
но в Сочинском художественном музее от-
крывается выставка картин (уже отнюдь не 
виртуальная). Здесь можно неспешно прой-
тись по залам, наслаждаясь разнообразием 
творческих почерков и нестандартностью 
подхода к теме, даже несмотря на то, что в ос-
нове выставки лежит всего один общий зна-
менатель — вода. 

В 2010 году на конкурсе были представ-
лены работы художников из Краснодара, 
Ростова-на-Дону и Сочи — всего около 200 
полотен. В виртуальном голосовании при-
няли участие более шести тысяч человек 
из всех уголков России, ближнего и даль-
него зарубежья.

Сладкая награда официального призна-
ния досталась художникам Яне Каталевс-

кой, Владимиру Шумскому, Людмиле Юго-
вой-Ляпустиной. Для всех остальных по-
ощрительным призом стала возможность 
показать свои работы широкой публике на 
музейном вернисаже. 

В этом году организаторы выставки 
ожидают не меньшего общественного ре-
зонанса. На конкурс присланы несколько 
сотен картин, тройка лидеров по итогам 
зрительского голосования уже практичес-
ки определилась. Как и в прошлом году, 
помощь в организации конкурса оказыва-
ет НП «Российское водное общество» во 
главе с президентом общества, заместите-
лем председателя Совета Федерации ФС РФ 
Светланой Орловой. Учредителем конкур-
са выступает ОАО «Евразийский», органи-
заторами являются филиал «СочиВодока-
нал» ООО «Югводоканал», Южное отделе-
ние Российской академии художеств, Со-
чинское отделение ВТОО «Союз художни-
ков России» и «Сочинский художествен-
ный музей».

— Любая выставка картин — это боль-
шое событие,— рассказал участник конкур-
са, художник Геннадий Куманяев.— Но это 
мероприятие стоит особняком. Оно дает 
возможность не только «себя показать и на 
других посмотреть», но и внести свой вклад 
в решение такой глобальной проблемы на 
земле, как борьба за чистоту воды. Здесь 
гражданский долг сочетается с интересным 
заданием, поскольку тема воды очень ши-
рока и нет пределов для фантазии в этом на-
правлении. Поэтому работать над конкурс-
ной работой было особенно интересно!

— Для нас очень важно поддерживать 
выставки такого формата,— отметил пред-
седатель Союза художников Ростова-на-До-
ну Олег Игнатов.— Наша задача  как союза 

художников — знакомить зрителей с сов-
ременными произведениями искусства. 
Помогать как развитию новых течений в 
искусстве, так и преемственности тради-
ций классической живописи и графики. 
По мнению Олега Игнатова, большое зна-
чение для художников имеет тематика 
конкурса, которая изначально несет в себе 
идею созидания: «В искусстве должно быть 
больше подобных тем и меньше пропаган-
ды насилия и разрушения!»

Важной задачей для художников стала 
также возможность поддержать социаль-
ную идею, которая лежит в основе выстав-
ки. «Каждый художник своей картиной вы-
ражает свой уникальный взгляд на про-
блему чистой воды. Собранные в одной эк-
спозиции, эти полотна в художественной 
форме напоминают людям о необходимос-
ти бережного отношения к воде, без кото-
рой невозможна жизнь на планете»,— 
признались участники.

— Приятно, что на юге России живет так 
много талантливых людей, с которыми мы 
мыслим в одном ключе. И мы верим, что 
вместе с ними сможем привлечь внимание 
общества к экологическим проблемам,— от-
метила заместитель директора по науке Со-
чинского художественного музея Светлана 
Шелихова.

Финальный тур конкурса, как и в про-
шлом году, пройдет в рамках культурной 
программы X инвестиционного форума 
«Сочи–2011» в зале Сочинского художест-
венного музея. Все участники финального 
этапа будут награждены дипломами. А трое 
лучших художников получат, в том числе, и 
денежное вознаграждение за реализацию 
своего художественного замысла.

Мария Кантария

прогнозы

В России питьевая вода всегда была (и 

в какой-то степени остается сейчас) 

бездефицитным ресурсом. Проблемы 

с водой в нашем обществе скорее свя-

зывают с несовершенством комму-

нальной инфраструктуры, а не с физи-

ческой нехваткой воды. Между тем из-

за роста численности населения, из-

менений климата, нерационального 

использования водных ресурсов и за-

грязнения водоемов во многих регио-

нах мира отсутствие чистой питьевой 

воды становится одной из главных эко-

логических проблем. 

По оценке экспертов ООН, в настоящее 
время треть населения планеты не имеет 
доступа к качественной питьевой воде. 
Более 1,2 миллиарда человек живет в ус-
ловиях физической нехватки воды, когда 
для различных нужд изымается 75% стока 
рек. Во многих густонаселенных районах 
планеты питьевая вода загрязнена вред-
ными веществами, что ведет к вспышкам 
инфекционных заболеваний. Каждый год 
около трех миллионов человек умирают 
от холеры, тифа или дизентерии — болез-
ней грязной воды.

В экспертно-аналитическом докладе 
Института международных исследований 
МГИМО — Университет «Проблема пре-
сной воды. Глобальный контекст полити-
ки России» акцентируется внимание на 
том, что дефицит воды ощущается в ряде 
ключевых регионов мира. Среди таких 
регионов — Индия, КНР, Ближний Вос-
ток, Центральная Африка, отдельные 
районы Азии, в том числе ряд территорий 
Центральной Азии. За последние 50 лет 
в мире произошло более 500 конфликтов, 
связанных с доступом к воде, а 21 спор 
привел к военным действиям. 

По мнению ученых, в Африке, одном из 
самых напряженных в плане обеспечения 
питьевой воды регионов в настоящее вре-
мя назревает масштабный конфликт. Уже 
сейчас в регионе складываются будущие 
коалиции. По одну сторону находятся араб-
ские страны Судан и Египет. По другую — 
страны африканского тропического пояса: 
Бурунди, Руанда, Уганда, Кения, Танзания, 
Демократическая Республика Конго, Эфио-
пия и Южный Судан. Предмет спора — ре-
ка Нил. В условиях продолжающегося де-
мографического роста (по прогнозам уче-
ных, уже к 2025 году население только од-
ной Эфиопии достигнет ста миллионов че-
ловек), страны африканского тропического 
пояса видят единственный выход — освое-
ние новых земель за счет орошения. Так, 
Эфиопия и Бурунди уже начали строительс-
тво серии гидротехнических станций и 
плотин на притоках Большого Нила. Одна-
ко это вызвало протест у Египта и Судана, 
которые боятся не получить необходимых 
им объемов воды. 

Политические трения могут возникать 
и в связи с передачей объектов водопро-
водно-канализационного хозяйства в част-

ные руки, примером чему служат боли-
вийские «водные» войны. В городе Коча-
бамбе в 1999 году городской водопровод 
был передан в управление транснацио-
нальному консорциуму, из-за чего цены на 
воду сразу поднялись на 35%. «Война за во-
ду» началась с достаточно мирных акций 
протеста против этой меры, однако позже 
правительство выслало полицейские отря-
ды для восстановления порядка на улицах. 
Один из активистов погиб, что вызвало 
резкое возмущение среди населения и но-
вую волну протестов. Менее чем через год 
контракт с консорциумом был расторгнут.  

Валерий Коновалов, доктор философс-
ких наук, профессор, заведующий кафед-
рой конфликтологии Южного Федераль-
ного Университета указывает также и на 
другие регионы, в которых существует 
конфликт интересов из-за воды: «В Цент-
ральной Азии между Таджикистаном и Уз-
бекистаном есть разногласия по поводу ис-
пользования водных ресурсов. Все дело в 
строительстве Таджикистанской ГЭС на 
трансграничных реках Вахш и Пяндж, при 
слиянии образующих Амурдарью — глав-
ную реку Центральной Азии. Работа такой 
станции усугубит проблемы с водообеспе-
чением в низовьях Амурдарьи и Сырда-
рьи, а также приведет уже к полной эколо-
гической катастрофе на Арале». По словам 
эксперта, водная подоплека израильско-
палестинского конфликта также довольно 
существенна, хотя об этом и мало говорят 
в СМИ. Основной источник пресной воды 
Израиля находится на территории, захва-
ченной им в 1967 году. Речь идет о водонос-
ном пласте западного берега реки Иордан 
и Тивериадского озера. 

«Россияне полагают, что проблема де-
фицита водных ресурсов нас не коснется, 
по крайней мере, в среднесрочной перс-
пективе, — продолжает Валерий Конова-
лов. — Это не совсем так. Сегодня сущест-
вуют сложности в отношениях между Ки-

таем, Казахстаном и Россией по поводу во-
допользования в верхнем течении Ирты-
ша. Напомню, что исток Иртыша находит-
ся на территории Китая, дальше река те-
чет по территории Казахстана и России. 
Еще в 90-х годах власти Китая объявили 
о планах строительства оросительного ка-
нала в верховьях реки, который помог бы 
справиться с дефицитом воды земель 
Синьцзян-Уйгурского автономного райо-
на. Ученые забили тревогу: строительство 
канала неминуемо приведет к тому, что 
русло реки Иртыш, начиная с территории 
Казахстана и заканчивая городом Омском 
(где в Иртыш впадает река Омь), превра-
тится в цепь болот. Если оросительный ка-
нал все-таки будет построен, негативные 
последствия для экологии Казахстана, 
а также российских областей Западной 
Сибири неминуемы». 

Эксперты ООН считают, что дефицит пи-
тьевой воды в будущем будет только расти. 
Связано это с ростом численности населе-
ния, изменениями климата, нерациональ-
ным использованием водных ресурсов, 
увеличением числа предприятий промыш-
ленности и сельского хозяйства и другими 
экологическими проблемами. Согласно 
расчетам, в середине XXI века от нехватки 
воды будет страдать уже 7 млрд человек.

Ученые видят две основные возможнос-
ти для решения проблемы дефицита воды. 
Одна из них — режим жесткой экономии 
водных ресурсов, совершенствование ме-
тодов рационального водопользования. 
Второй подход базируется на необходи-
мости поисков новых источников водо-
снабжения, при этом экономия восприни-
мается как необходимая, но все-таки вто-
ричная составляющая. Одним из таких ис-
точников, например, может стать вода мо-
рей и океанов, благодаря разработке и 
строительству установок по опреснению 
морской воды. 

Дарья Максимович

водный комплекс

В 2010 году на конкурсе были представлены работы художников из Краснодара, 

Ростова-на-Дону и Сочи

Согласно расчетам ученых, в середине XXI века от нехватки воды будут страдать уже 7 млрд человек

Эффект концессии

Чистой воды искусство Экологический контекст

За год с момента заключения соглашения «Югводоканал» уже выполнил целый ряд  работ для решения проблем 

в сфере ВКХ Кубани

инвестиции

В марте 2010 года между администраци-

ей Краснодарского края и ООО «Югводо-

канал» при участии ОАО «Евразийский» 

было подписано концессионное согла-

шение сроком на 30 лет. Это соглашение 

станет новым для России опытом долго-

срочного сотрудничества органов власти 

и частного оператора в сфере ЖКХ. 


